



て、當面十六億數千萬圓というこの費用の出所が、盡く地方財政に委任されるという事は、極めて地方公共團體の實狀からして困難であるという事を考えざるを得ないのであります。併し御説明のように中央の財源が非常に危険に瀕して居るから、當面先ず止むを得ないものと思ひますけれども、そこで私共のお伺ひしたいことは、これは當面の全く止むを得ざる緊急處置であるのか、こういうことから出發して、將來も大體こういう經營の檢出が凡そかような形で繼續して行くのかという事は、地方財政の將來に取つて極めて重要な問題になるわけでありまして、若しこういう處置というものが相當恒久的に行われるといたしますならば、先程申し上げた近く發足する地方財政委員会というものは、中央の財政の財源と地方財政の財源の取扱い方について根本的な検討が加えられなければならないと思つてあります。若し地方財政委員会がそういう問題が取扱われ、根本的な方針が確立すれば結構であります。けれども、それとまだ今のところ、はつきりしないわけでありまして、これも、全く應急的な止むを得ざる處置であるのか、或いは暫くはこういう形が続くものと思われるのであるか、その邊の見通しをちよつとお伺ひしたいと思つてあります。

○國務大臣(木村小左衛門君) 御答へいたします。これは御想像の通り本當の暫定の、只今の應急の處置と御承知をお願いしたいと思います。大體提議者といはしましては實にこれは苦慮いたしました。と申しますのは、一昨日地方税法の改正法案を参議院において五割、五〇%の程度の増額賦課を御承認

を願つて可決したばかりで、まだそれが法律となつて發令されておられません。又ここにこの五割の増額を提案いたしますという事は、一體政界から申しまして非常に苦慮いたしました。元來内務當局ではかかる地方財政の枯涸いたしておりました。是非ともこれは國庫の負擔を以てやつて貰わなければならぬという考えを飽くまでも堅持しております。殊に地方の公吏に對しますところの一時支給金が、こういうような大衆課税によつてこれを賄われるという事は、非常に困つた問題であると考えました。最後までこれを堅持しております。したがために、實は初めからこういうこととで國庫の財源がどうしても手が着けられない、枯涸し、危険に瀕しておつてどうにもならぬというのであります。すれば、それは衆議院に提案いたしました前においても、提案以後においても、修正を願ひますとか、或いは撤回して更に提案をし直すとかいたしますような方法もあつたのであります。けれども、最後まで内務當局といたしましては、國庫の負擔にして貰ひたいという主張をいたしております。又國庫も最初から絶対にできないというのではないで、非常に困難ではあるがなんとかならぬこともなきやうな氣配でありましたので、ここまで至りましたところが、状況の推移はついにどうも國庫の負擔としてこれを認めて貰うことができません。又一面言葉藉口するようでありまして、藉口ではありませんが、關係方面の意向もございまして、ここで止むべく提案をいたしまして御承認を得ましたよう次第であります。これは御想像の通り、繰返

して申上げますが、ほんの暫定的な應急の處置でありまして、將來こういうことがいつまでも續くという事は、實にこれは困つたものであります。これは御承知の通り今度できます財政委員会において十分な考慮を拂つてなにかかかる財源がなければならぬように行政整理の面とかその他において檢出せられるというところが當然であると思ひます。これは政府といたしましては本當の當面の處置であります。ことを御答辯申上げます。

○岡元義人君 内務大臣にお伺ひいたしますが、今大臣の御説明がございました通り、昨日でございまして、通過いたしました法案を又ここで倍額に引上げるということは、これは國庫の權威にも係わる問題だと思つて、取敢えずこれだけの高額の引上げに對しまして、特別に除外しなければならぬというわゆる戰爭犠牲者というものが對するお考えをばお持ちであるか、この點ひとつお伺ひしたいのであります。

○國務大臣(木村小左衛門君) 當面に當つております政府委員が答辯いたしました。

○政府委員(林義三君) お尋ねのような御心配も御尤もなことであります。これは御承知のように、いわゆる當該府縣なり市町村で以つて増税をして賄ひをつけようと思はば、増税をし得るといふ限度をここで示すわけでございます。そこで必ず取らなければならぬというものはないのでございまして、いわゆる自治體が税の方の上において活動し得る枠というものをここに擴げるといふ改正に相成るわけでございます。

○岡元義人君 今の政府委員の御説明に對しまして、私が疑問を抱きますのは、先程内務大臣の御説明もありました通り、この度のこれは止むを得ないいわゆる十六億四千萬圓という金をどうしても徴収しなければならぬ。而もこの十二月中に徴収しなければならぬという性格を帯びておる、いわゆる一つの法案であると思ひます。然らば實際縣の地方の末端におきましては、できる限り取れるだけ取らなければならぬという實狀になりました。最高額の枠が決められた法案でありまして、けれども、實際におきましては、今まででさえも事實地方におきましては、相當無理をして、戰爭犠牲者たち

が税を拂わされておるのでございまして。然るにこのような一つの性格を持つた大幅の引上げにつきましては、どうしてもこれらのものを除外してやるという事は、恐らくできないと思つてあります。政府當局におきましてそれだけの親心を持つておられるということがあるならば、何らかそういうような方に全然關係の及ばぬ方法を以て、この中に一つの附則なりそういうものを設けまして、私お示しになつた方がよいのではないか、そうでない限りここではそういう工合に仰しやいませけれども、實際の地方末端におきましては、そういうことは、どうも行かないという事を私は申上げたのであります。

○政府委員(林義三君) 先程内務大臣からも御説明を申上げましたように、一ヶ月分の給與に該當する一時手當金を地方の公吏に支給いたしますと、總額におきまして二十三億五千萬圓の手當が要する計算に、これは日本全國の公共團體分を全體として總覽いたしましたときに、私の方の計算では相成るのでございまして、それでその中で以て警察官とか、教員とかいうような國庫補助のあります者を省きまして、そうして差引いて参りますと、十八億四千萬圓の所要財源がどうしても要するといふ結論になるわけでありまして、そこで今までのいろいろな事業費とか、それから事務費とか、そういうものが全部一應これは緊急に要する、止むを得ず皆使用しなければならぬという想定の下におきましていたしますと、十八億四千萬圓だけを税金なり何なりで取らなければならぬという事になるわけでございます。お話のようにこれは止むを得

税法の改正法律案を参議院において五割、五〇名の程度の増額賦課を御承認  
まして御承認を得ましたような次第で  
あります。これは御想像の通り、繰返  
いて活動し得る様というものをここに  
掲げるといふ改正に相成るわけござ  
まででさえも事實地方におきまして  
は、相當無理をして、戦争犠牲者たち

ないのでございまして、大體各自自治體  
ともこの程度のことでは取りざるを得な  
い立場になると思ひますが、併し非常  
に裕福な自治體であるとか、或いは非  
常に事業費その他が運用がつく管の  
のが、運用が資材が手に入らなくてつ  
かなかつたというところ、或る程度餘  
つて来るところ、或いは思ひ切つて人  
員整理ということをやつて、人を少く  
している自治體でありますとか、その  
他事業費を天引にして、尙これを節約  
するということにいたす自治體であり  
ますとか、そういうところにおいては、  
心ずこれをやらないでもいいところが  
例外的に出て来るだらうと思ひのでこ  
ざいます。

な税のかけ方というものをいたしませ  
んで、特に氣の毒な人に對しては、さ  
ような氣持を出す條例は定め得ると思  
ひます。恐らくそれはその當該團體の  
代表であるところの議員の人たちも、  
さうなことに對しては關心を持つ  
て、さういふことをやるだらう  
と思ひのであります。私の方も、これ  
は、この法律が通過いたしますれば、  
そのの施行についてはいろいろと地方  
の關係者を集めて、その氣持とい  
うものは十分傳達する豫定であります  
が、あと實際の運用の面に當ります  
と、これはつまり當該自治體の理事者  
と自治體の議會といふもの自主的な  
意向に任せてやるより外ないのでな  
いかと思ひます。

らば、私はそれは間違いで、殆ど手一  
杯だ、もつと苦しい、そんな甘く考え  
ておられては根本の考え方が變つて來  
ると思ひます。これがために、止むな  
く人員を整理するところができて來る  
ところがあるかも知れませんが、但し  
御承知の通りに、住民税を制定せられ  
たところの性格に背きやしないか。そ  
も住民税の性格はそんなものじや  
ない、金額をどん／＼殖やして行くの  
じやなく、制限を上げるのは何でもな  
い、とにかく住民税の性格はこんな  
ものではない。或るべく住民の全部が  
出し合つて、その土地の住民の責任を  
盡そうといふことが、この税を作られ  
た根本だと思ひのでございまして。そ  
で、政府はいつも財源がないといふ  
おりながら、段々追加増算を考へて行  
く、政府が財源を握つておるのだから  
それは分りますが、肝腎の財布を私ど  
もは握つておらないから、いわれるま  
まに信じて行くより仕方がないけれど  
も、いつも増税で追加財源が出て來る  
のですから、甚だ信をおくわけに行か  
ないような氣がする。さうして今のよ  
うに、地方財源の制限の範圍内でや  
る、そんなことを以てやることは變な  
ことで、要するに地方に財源を與え  
て、さうして地方の經費を賙つて、殘  
りを中央に集めて來るような昔のよう  
な形になることが地方自治的にいいこ  
とだと思ひますが、今のところさうい  
うようなわけに行きませんから、さう  
いう住民税という性格ということから  
お尋ねいたします。それから尙地方財  
源をそんなに甘いものと見ておるの  
か、お考えをお伺ひいたします。

して考へておりません。これは實に苦し  
い、大部分……殆ど全部非常に苦しい  
と思つております。併し先程も私がそ  
れについて申し上げましたのは、この限  
度まで引上げますと、大抵はこの限度  
まで引上げて來るだらうとは、かように  
考へますが、併しそれは上げねばなら  
んといふものではなくて、何らかの工  
夫のつくところでは、これは上げなく  
ても構はないといふことで、これだけ  
は絶対に取らなければならぬと政府  
で命令する性格のものではないと思ひ  
ます。そこで戦争について特に犠牲を  
受けて、さうして非常に苦しい生活を  
しておる人に對してまで絶対に取らな  
ければならぬといふ性格のものでは  
ない、かようなことを申上げたのであ  
ります。地方財政が苦しいといふこと  
については、私も、もうあなたに決し  
て劣らない、むしろ私も、これは官吏  
でございすけれども、その方の責任者  
でございまして、重々存じておりま  
す。又私最近までは自治團體の責任者  
をいたしておりました、そのときの苦し  
い思いも十分存じております。この點  
においては決してさうな甘いものと  
は考へておりません。それから上げま  
したならば、大部分の町村では、早速  
そこまで取らざるを得ないといふこと  
になると私は思つております、その  
間、私の申上げることが、或いは足り  
なくて、さういふ印象をお與へしたと  
すれば一つ御訂正をお願いしたいと思  
ひます。何といたしまして、實  
はこれについては住民税の性格論につ  
いては仰しやる通りでありまして、こ  
れは抑ゆる負擔分限の精神を現わす  
ために作つたといふのが、この趣旨だ  
と思ひのであります。餘りにこれが金

額が多くなるということは、この税の  
本質を段々に逸脱して行くことになる  
と思ひのであります。これは極力戒  
めて行かなければならぬと思ひま  
すが、止むを得ずこの程度のところ  
を、先程大臣から申上げましたよう  
に、どうしてもいたし方ない、かかる  
枠を擴げる措置をとらざるを得ない  
といふことになるわけでございます。や  
はり各人も勿論苦しいときであります  
から、私は低きに越したことはない  
存じます。いろいろ私どもの方も、内  
心苦慮いたしました、これについてい  
ろいろ研究を重ねたのであります。幾  
分なりとも心を休めるといふことが、  
一つ申上げますならば、これでも休  
まるわけでもありませんが、これを月  
割にして見たのでございまして、今度の  
増加額を。さうするとこれは大體一世  
帯、世帯主が納税者でございまして、  
一世帯當り月に八圓ほど出して頂く計  
算になります。大部分は昔から見ます  
と、物價が六十五倍とかいふようなこ  
とを言われておる今日でございまし  
て、それ故に税を出すことも苦しいで  
ございまして、貨幣の單價が下つ  
て來ておりますし、まあ、この程度  
のところは、いいことではないけれど  
も止むを得ないといふところで、目を  
つぶつて頂けないかという氣持でござ  
います。

それから御心配の、特に戦争の犠牲  
になつた氣の毒な人に對しても、ただ  
平等に行くのだからといふことで、た  
重い税金をやるというやうなことを省  
き得る工夫といふものもやり得る餘地  
といふものは出て來ると思ひのであり  
ます。タウン・ド・ナンバーで綜合し  
て、日本全國で計算をしますと、これ  
だけのことはやり得るやうな制度は違  
てて上げなければ、これはどうにもな  
らないと思ひのであります。個々の  
ものになりますと、いわゆる御心配の  
やうなことに對して親心といふものを  
自治體が示すといふこともできる餘地  
は、私は自治體の財政についての外の  
ところを節約いたしますなり、外の元  
費を出しますなり、さういふ特殊のこ  
とをやり得るのではないか、かように  
考へます。又假りにさういふことがで  
きませんで、全部この税で取らなけれ  
ばならないといふにしても、その賦  
課方法について、いわゆる一般勤務階  
級に對して平等に重くなるというやう

又戦争犠牲者といひましても、い  
ろいろあつて、法文でこれを一概に書  
くといふことも非常に困難なことであ  
りました。然らば戦争犠牲者を受けた方  
であつても、これは理宜になりませ  
が、生活のいい方もあるだらうと思ひ  
ますし、その點の、いろいろ實際  
の實情といふものが、中央からは法文  
では示しにくいと思ひます、併し氣持  
の點につきましても私どもも同感でこ  
ざいますので、關係者を集めましたと  
きは、その氣持は、こちらさういふ  
氣持はあるのだ、皆もさういふ工夫を  
されては如何といふことを、私ども  
方から十分これは傳達をして行きたい  
と存じております。

○阿竹重次郎君 議論する意味じやな  
いが、只今地方局長のいわれたのは、  
この制限は必ず取らなければならぬ  
のではない、枠を作つておくと  
とでありまして、地方の財政をそんな  
に甘いものだと思つておいで下さるな

○政府委員(林義三君) 私どもも地方  
の財政といふものは甘いものだと決

それから最後に御意見がありました  
税といふものは、國家依存の形でない  
とは毛頭考へておりません。これは現  
在の府縣の區劃とか、財産のいろ／＼  
な偏在しておる状態とか、さういふこ  
とからなかく困難のことはあると思  
ひますけれども、中央依存を徹底的  
に、この際許される限度において、最

大限度中央依存を廢して、地方自主の地方財政を持つて行かなければならぬと思ひます。財政委員会ができたのも、それをやるのが根本だと存じておりますし、次の國會には財政委員会の研究の結果がそこに提案されて、皆さんの御審議を受けることに相成ると存じております。

○阿竹齋次郎君 簡単に……。討論しやないのです。住民税一人當りが幾らになるかということ、それはそうでしょうが、外に餘計税金を納めておるのですから……。

次に政府は、財源がないと仰しやつたが、それは私共が財布を握つておらんから、政府がないと言われるならば、信じなければ仕方がありません。戦災等に遭つて、苦しい人にとれといふのではありません。とれと言つてもとれません。無理に上げなければならぬと言はん。だれが好き好んで上げますかといふことを言うておきたい。

○岡本義人君 先程来申上げておりました點につきまして、もう少し詳しく御説明をいたしまして、御質問申し上げたいのでありますが、これだけの最高價格が決められまして、これは阿竹委員からも申された通りに、最高價格を完全に徴収するということは間違いないのであります。それでまた問題は、この振向け先が、結局中労委の裁定によりまして、一ヶ月分の地方公吏の經費に今度出されるわけでありまして、併しながらこの法の精神から申上げまして、現在失業手當法案の適用を受けることもできないかつた料飲店の失職者及び引揚者、復員者、その他の者に對して、當然これを無關心であるといふことは、私はあり得ないと思つておるの

であります。少くとも三百圓持つて歸り、今一月平均が一世帯八圓だといふ御説明がありましたが、引揚者は千圓しか持つて歸つて来ないで、二年半もとにかく生活保護法の金さえ出さずに、受けておる者は約三分の一であります。申込をして未だに受けず、どうやら生き永らあてているという者が、三分の二ほど全國におるのであります。その上に、三百圓ほどしか持つて歸つて来ない復員者、或いは強制徴用、強制留用に於いて、外地にいる日本人の誰かが勤めなければならぬ動機を果しつた者、或は、そういう家族、そういう未復員家族に對しましては、家族手當一人百五十圓といふものが貰えるように、今度通過するわけでありまして、強制徴用、強制留用に拉致されて行つた者の家族は、政府から一饒の金さえも頂いていないのであります。そういう人たちは、而も今は就職をしておる人たちに、中労委の裁定によるこの金の支給と、ここに私は精神において非常な矛盾を感じるのであります。かようなことが、果してよいのかといふことをば、政府當局に御質問したいのと、これは特に委員長に申上げたのであります。少くとも國會の權威にかけて、昨日二日という法案を通過させておきながら、苟くもこの國會が、また二日を経て、次の通常國會というお話ならば話も分りますが、この二日を経た本日、又こういう問題を取上げて、國會はこれを通過させなければならぬといふことは、私誠に残念だと思つておるの

であります。國民に對してどんな顔をして、我々は申議できるか。この點を一つ、委員長は、この委員会にとくとお話を願ひたい。

もう一つ、本日の新聞記事を見ますと、大蔵大臣は、あたかもこれを中労委に對する回答といたしまして、すでにこの法案は、倍額決定した如き、いわゆる言辭を弄しておられます。苟くもまだ國會を通過しない前から、すでに決定した如き、こういう問題を取り上げて、新聞に發表されたということ

は、甚だ遺憾に思つておるのことは、甚だ遺憾に思つておるのことは、この點につきましては、大蔵大臣の答辭を私求めたいと思つております。委員長にお話りいたします。

○政府委員(林敬三君) 引揚者などにつきまして、十分の生活のできない者についてまで課税することは、誠に不當だと存じます。法律によりまして、いわゆる生活上公私の扶助若しくは救助を受けるような立場にある者に對しては、この税法上からは、當然非課税になるのであります。そこでいわゆる生活保護法の対象になるような人について、これは當然課税はされないと

いふことになつております。尙、併し生活保護法の対象は受けてないけれども、苦しいというような人々について、これはそれ／＼の條例を以て免除することができるといふことになりまして、そういうことになつておりますので、若しこれが通過して、實施する時には、地方との間に過ぎまして、十分に意思の疎通を圖つて、運用上遺憾なきを期して参りたいと思つておるの

してあります。地方税法の一部を改正する法律案について、もつと審議を進行できるならば、採決までしたいといふように思つておつたわけでありまして、尙警察案につきましても、討論採決に入りたいと思つておるのであります。時間が既に十二時半になつておりますので、一時休憩いたします。一時休憩後、二時半から再開いたします。

午後一時五十九分閉會

○委員長(吉川末次郎君) それでは開會いたします。

○中井光次君 私は先程少し遅れて参りましたが、御質問があつたかどうか存じませんが、この地方税法で一ヶ月分の給與を上げるために増税をすることになるのですか。今回の處置だけで後の……、元は二・八といふものに對する問題であると思つておるから、一ヶ月分を今回解決をして、後の二・八についてはどういふお考えを持つておりますか。どういふお見込みでありませうかといふことを一應承つておきたいと思ひます。

○政府委員(林敬三君) 御尤もな御尋ねを存じます。官公吏いづれに差をつけるわけにも参りませんが、全體の問題として、政府としてはこの點のことについて苦慮をいたしておるわけでございます。それで取敢えずいふ／＼な工夫を凝らしまして、財源措置を辛うじて講じたところがこの一ヶ月分でございます。これはいよいよ官房長官からの聲明にもありますように、いわゆる取敢えずといふことであります。それで財源措置の工夫が尙今後見通しがつけば二・八に達して行くよ

に、少しでも多く、最善の工夫をして行きたいというのが政府の氣持でございます。それで公吏についてこれを見ますと、實はこの案すらいふ／＼先程來御議論のありますように、相當に辛い案でございます。更に後一・八ヶ月分といふものについては私共も今後どうしてこれを採出するかということについて日夜は同僚諸君とも、或いは上の方とも検討をいたしておるのでございますが、目下のところこれといふ確實な対策ができて参つておらない状態でございます。従つて何とか財源措置がつけば二・八までに達するよう

に、少しでもこれに近いように努力を今後とも政府は續ける。併し今具體的にこの程度までは確保し得る、この程度まではどういふ措置であるという見通しはまだ何もついていないというのが現状でございます。

○中井光次君 そうすると、財政的の措置がつかない場合においては、二・八の問題の根柢がゆるむこともあり得る、各自自治體の事情によつてゆるむともあり得るといふふうにお見受けいたしますが、その點は如何でございますか。

○政府委員(林敬三君) これは自治體の方について私共自治體の行政を擔當しております側から見ますと、やはり官吏の方とも脱み合して行かなければならぬと存じておるわけでございます。又官吏の方も自治體の方と脱み合せて行動をとつて貰わなければならぬと思つておるのでございます。それで今のところ二・八まで將來工夫を出し得るか、それとも出し得ないかといふことについては、實はまだどうして結論が出ないのであります。

に、少しでも多く、最善の工夫をして行きたいというのが政府の氣持でございます。それで公吏についてこれを見ますと、實はこの案すらいふ／＼先程來御議論のありますように、相當に辛い案でございます。更に後一・八ヶ月分といふものについては私共も今後どうしてこれを採出するかということについて日夜は同僚諸君とも、或いは上の方とも検討をいたしておるのでございますが、目下のところこれといふ確實な対策ができて参つておらない状態でございます。従つて何とか財源措置がつけば二・八までに達するよう

併し飽くまでも努力をして、成るべく許すのか、そうしますと大變な金額にれぞれ運用に當りましても現下の事態本當に貧乏しておつても五千圓も六十

て、當然これを無關心であるというこ  
とは、私はあり得ないと思うのであり  
あるのかということを我々委員会が價  
重に研究しなければならぬと思うので  
○委員長(吉川末次郎君) 申し上げます  
が、本日は、できるならば、只今審議  
す。それで財源措置の工夫が尙今後見  
通しがつけば二・八に達して行くよう  
かということについては、實はまだど  
うしても結論が出ないのであります。

併し飽くまでも努力をして、成るべく  
出し得るよう最善の努力をするとい  
うことが現状でございます。  
○阿竹繁次郎君 ちよつと伺います  
が、この住民税は、法律で毎年十月一  
日に取ることになつておるよう思う  
のでありますが、そうしますと今後値  
上げいたしますと、この財源に間に合  
うのかどうか、どうですか。上げたこ  
ろで取るのが十月一日からでできな  
い、それでは間に合わないじゃないか  
と思ひますが、市町村でやり繰りをす  
ればいいじゃないかというが、やり繰  
りをする餘裕がなからうと思ひます。  
これは御承知の通り去年四十圓に上  
げたのです。大都市は十二圓、都市は九  
圓、町村は六圓であつたのを一率に四  
十圓に値上げしてしまつたと思ひます  
が、それは去年のことでありました。昨  
年初めて府縣住民税ができたのですか  
ら、去年は市町村住民税とで百圓納め  
た。それを今度この案で行くと一年の  
間に八倍になる、物價が三倍になつた  
といふのでさへびつくりしておるの  
に、住民税は八倍になつた、こういう  
計算が出て来ると思ひます。それで昨  
年住民税が布かれて、特に政府がこの  
税の本質上注意して来たことは、でき  
るだけ負擔が過重にならないように格  
別の注意をしなければならぬ。その代  
り住民税は獨立の經濟をしておる者か  
らは漏れなく取れ、但し課税は慎重に  
しるというお達しがあつた。つまり住  
民税は自治體參加負擔分任の意味にお  
きまして布かれた税制であつたと記憶  
いたしております。そこで地方長官に  
おいて制限外課税を百分の五十まで許  
されておつて、それを大抵取つておつ  
たと思ひますが、今度も制限外課税を

許すのか、そうしますと大變な金額に  
なります。  
○政府委員(林敏三君) お尋ねの第一  
の、十月一日というのは、これはいわ  
ゆる納税義務者を定める期日ござい  
ます。具體的に申しますと、本年度の  
住民税は、十月一日にそこにおりまし  
て納税の要件を備へた人について、こ  
れを取ると、こういう期日が十月一日で  
ございまして、この法律案が出まして  
さうして通過になりますれば、實際の  
徴収は、その後において十月一日現在  
において決まつた納税義務者について  
取る、かようなことに相成るわけでござ  
いまして、やつて參れるわけでござ  
います。それから納税の義務者として  
該當する者については、これは漏れな  
い、税金の性質から、取るべきでござ  
いまして、ただ先程も岡元さんも御質  
問ございまして、いわゆる生活困窮者  
は、これは課税の対象から除かれま  
す。又それには生活保護を受けなく  
もそれと同等又はそれよりちよつとい  
いくらいのところを以て、除いて然るべ  
しという者は、それ、條項で以てそ  
の運用を期するわけでございまして、  
殊に引揚者などで非常に氣の毒な  
立場にある人については、その間に  
ける施行に當りまして、實際の關係者  
に十分注意を促して遺憾なきを期して  
参りたいと思ひます。  
それから税が去年に比べて非常に激  
増しておる點は、御指摘の通りであ  
ります。ただこれは平均額がこういふこ  
になるのをごさいますして、下の方の最  
低の人というものは、これは市町村民  
税で申しますと、一年に二十五圓とい  
ふことになつておるのであります。

れぞれ運用に當りまして現下の事態  
に鑑みて、増税分も下に極力薄く上  
に厚く、こういう形での課税が取られ  
ることが望ましいと思ひます。尙中央で  
干渉すべきではございませぬけれど  
も、極力さうな點についても、社會  
政策的な課税をするように注意を促し  
て参りたいと思ひます。  
それから百分の五十の制限外のこと  
であります。これは中央政府の許可  
を受けなければ、課し得ることにな  
つておられます。ただ極力これはやらない  
ようにという、實は私の方は希望を地  
方に對して申述べておるわけでありま  
す。それからお話でございましてたけれ  
ども、制限外を課しておるところの方  
が遙かに少ないのであります。縣につ  
いて申しますと、極く數縣、さうい  
うよく、苦しくて外に方法のないこ  
ろが、許可を受けていたしたように記  
憶しておる次第でございまして。  
○阿竹繁次郎君 制限課税が少い、そ  
うでしよう。これは制限内と雖もなか  
なかやかましい税金であつて、地方で  
この税金を取るのが一番むずかしいの  
です。要するにこの税金は貧富の状況  
によつて、階段的に細かくできておら  
ない、よそはどうか知りませんが、大  
抵三段が四段に分けておられます。だ  
か、その方の擔當を親しくやつて、こ  
のくらい試課に對して文句があり、む  
づかしいことは仰せの通りでありま  
す。それで御體験を持つておるので、  
別に課法じやないかと存じますが、他  
の税金から見るとやはり何と云うか、  
さういふ段階的になつていない性格が  
あることは私も存じております。しか  
しこれは條例で以て各團體で決めるこ  
うなことになつておりますから、ただ

本當に貧乏しておつても五十圓も六十  
圓も、二十圓も三十圓も取られるので  
す、その後は冗談であります。そこ  
でなんです。これは徴税が一舉に取  
れるといふことになつております。こ  
れは一遍に取らなければならぬ。本當  
にえらい仕事である。生活保護をしな  
ければならぬ、或いは貧困なものに對  
しては取らないようにすることは御  
尤もです。これは法律がさうなつてお  
るから當然やらなければならぬこと  
であります。そこで昨年は四十圓、今年  
は何百倍にもなると大分負擔がえら  
いだろうと思ひます。それからこれを取  
るには一番むずかしい、納税義務者  
を決らんからむずかしい、實はこの十  
月中に納税義務者を決定すると言いま  
したけれども、本當に課税するときにむ  
ずかしい税金である。他の獨立税は物  
件を根據としてやつておるから取り易  
い、その他の附加税を運つて、これは  
獨立税であり住民の頭割税である。非  
常にむづかしい税金がこんなふうに殖  
えるといふことは首つりが殖えはせ  
んかと思ひます。

○政府委員(林敏三君) 大變これはむ  
づかしい税金であるといふことは私も  
全く同感であります。實は私も二十年  
間地方廳の役人をしていたしました  
て、その方の擔當を親しくやつて、こ  
のくらい試課に對して文句があり、む  
づかしいことは仰せの通りでありま  
す。それで御體験を持つておるので、  
別に課法じやないかと存じますが、他  
の税金から見るとやはり何と云うか、  
さういふ段階的になつていない性格が  
あることは私も存じております。しか  
しこれは條例で以て各團體で決めるこ  
うなことになつておりますから、ただ

實際は大體歩調を合せませんと他と比  
較して又いろいろ議論があらま  
の人は頭割にいたしました。後の分は大  
體基準を決めて、所得額或は家屋の賃  
賃價格、土地の賃賃價格或は營業稅  
額、さういふものを基準にして等級を  
設けてやつておるところでは、階級制  
度にしてやつておるところが多いと思  
ひます。私の在任いたしました縣では  
二十等級くらいに分けまして階級制  
度にしては何が何點、何が何點といふ  
ことをやつて試課しておつたと存じま  
す。但し町村によりましてはそんな面倒  
なことをしないといふところもある。も  
つといわゆる大體把な區分をしてお  
つたところもあらうかと存じますが、  
この度、金額が多くなつて来れば、や  
はりおのずからさういふふうに確實な  
基礎に基いてやらせる。段階的に精算  
の下にやらせる場合が多くなつて來  
ると存じます。又それが妥當であると存  
じております。それから税金の取り方  
でございまして、これは決めるのは條  
例で以て隨意になつておるが、年一回  
でも上げれば、年三回でも、四回でも  
いいのであります。ただ大抵の市町村  
では私の経験では一遍で取つておる  
ころが多いと思ひます。その事情の困  
難なところは分けて取つてもいいこと  
になつております。

○阿竹繁次郎君 ところで徴税の時期な  
んですが、大抵一遍に取つてすると思  
ひます。それからこれは階級が、二十  
通りになつておる。私は日本全國を調  
べて見ると相當細くなつておる。戦  
争に負けたので變つたが、勝つまでは  
文句を言ふなといふのでとにかく賦課  
しました、大體把な取り方である。で

第二部 治安及び地方制度委員会議録第二十三号 昭和二十二年十二月七日【参議院】

すからこれを眞に増税する基礎となるべきものを改正することは困難と思つて、従来のように増税するのだからから不公平な結果が出て来ると思ひます。それからとて細かい階級がでるのだから大變むづかしいものが出るだらうと思ひます。市町村は有難いけれども困るだらうと思ひます。

○岡本健祐君 大臣は参りますか。

○委員長(吉川末次郎君) 今衆議院に大蔵省關係の議案が緊急上程されたので、それを済まして来ると言つておられます。暫くお待ちを願ひたいと思ひます。他に御質疑ございせんか。質疑がなければ在外同胞引揚問題に關する特別委員會の委員長の矢野西雄君より特に發言の御要求がありますので、この際許可いたします。

○委員外議員(矢野西雄君) 發言されて頂きまして有難うございませう。只今政府委員から私がお願いを申し上げたいと思ひましたことについて實は御説明がありましたので、或いはこれは屋上屋を重ねるの弊に陥るかと存じますが、率直に申し上げますと、大臣にして他の政府委員の方がここで御しやつたことでも實は必ずしもそれが行われぬことがしばしばありませう。過般も私は私の同僚の岡部常君を通して總理大臣に對して六・三制の追加豫算についての言葉を本會議で取りましたけれども、御覽の通り六・三制追加豫算七億圓の豫算を繰込むことができなかった。文部大臣自體も言葉を與えてこれを實行してない。これらの事實に即しましてどうも政府委員の仰しやつたことだけではまだなんだが心細く感じますので、私の衷情を披瀝する次第であります。

實は一昨日特別委員會の者は東京を中心とした引揚者の一時寮並びに定着しております各寮をお見舞し、又視察をさせて頂きました。實に言葉に絶する窮状でございます。例えば新聞にもよく報道されましたあの國分寺の寮の如き、それは何千坪という建物と、それから何十萬坪という、總計六十萬坪はありますが、土地がそのまゝになつておられます。こんな一つの建物を與えられておられるところの引揚者は、全く窓もございせん。私働亂の滿洲で、あの掠奪の後の倉庫の中に多くの、北安その他北方から、或いは東邊道から避難して來た諸君を收容したことがありますが、恰もその動亂の最中の奉天の一時收容所の如き慘憺たる姿でございます。三田の寮の如き、その光線の色合から、湿度の關係から、遊ば所一つも持たない子供たちの保健の立場から考へて見まして、同じこの敗戦後の日本に生を替みながら、かくも隔たりの多いかを考へたら、實にその晩私は御頭飯も食べられないくらいでございます。私事を申し上げて恐縮でございますが、矢野の次男は遠くウツライナにおいてドロシーコーフの病院で亡くなりましたのを知りましたが、これは國家から頂くのは恐らく葬式料四十圓でございます。過般の水害において公務員が亡くなつたのは一時金として十數萬圓貰つておる。(二十萬圓貰つた)と呼ぶ者あり) こういうことを考へたときに、或いは又震災を受けた人々が一ヶ年間免税を受けたのに、全く裸のまま還つて來た引揚者はなんらの免税という恩典にも浴しない。一昨日でありましたか、皆さんが御審議下さいました

地方税の改正法律案が通過して、更に只今御審議中と聞きましたこの住民税は、やはり等しく引揚者に對してもこれは課税されるのでございませう。引揚者約六百萬、その両親、子供、兄弟、從兄弟總計しますと約三十萬と思つておられます。この人々が祖國に還つた喜びと肉親に合つた喜びに奮いながら、民主日本の建設のために協力してくれませうならば、必ずや社會黨の現首班内閣が唱へる一つの高度民主主義の國家が建設せられるでありませう。が、逆にこの諸君がいよいよ生活に窮して最前お話申しましたところの國分寺の寮の寮長が申しましたのに、ちよつとした注意が私共が足らなかつたために一家五人全部が飢え死をして居るのです、ついでこの間、こういう現實に直面いたしましたときに、戰爭犠牲の公正なる負擔こそ民主日本建設のこれは第一義的な原則であらねばならんと存じます。有らゆる面から見まして、過般も私達が審議いたしました失業手當法案に失業業者中の失業者は二年半強制労働に服して歸つて來てあの港に上陸したあの失業業者中の失業者と私は思ひます。に拘らず、あの手當法案の恩典に浴することは断じてできません。私はその際労働大臣に對して何らかの處置に出る言葉を本會議において與えられて引揚げて來ておられるところの諸君に對しては何らかの光明を與えて頂きたいといふことを申しましたのに對しまして、労働大臣は本會議席上において、御承知の如く言明を與えてくれました。驚くばこの法案は同じ我が日本の兄弟の公務員諸君の何か恐らく手當か何かに充當されるのでありませう。その公務員諸君の生活の困難で

あることも私は十分存じておりますから、皆さま構或ある委員會の方でこの改正法律案を御可決になつて然るべきと存じます。而かもその御可決になりませんでしたその法律においては是非とも引揚者は、勿論初めから引揚げて來た全部とは申しませぬ。何か適當に當局においては立案せられまして、是非生活に困難しておられる引揚者諸君に對して免税の恩典を、而も寛大に與えて頂くような確實なる措置をこの機會にお願いすると共に、又委員長初め尊敬する委員皆さまが私のこのお願いに對して是非御支持願ひますように貴い御時間を割いて頂いたような次第であります。何分ともよろしく御願ひいたします。

○政府委員(林敬三君) 今のお話に對しまして、政府としての所見を申し上げたいと思ひます。言語に絶する引揚者の窮状、又御苦勞といふことに對しましての今の引揚委員長からのお話は私には心から涙を以て拜承いたしました。誠に大きなこれは社會問題であることは全く御同感でございます。この税の問題について申しますと、引揚げられた方の中で普通人と同様の暮しの立つ方については、やはりこれは課税の對象になるのもしない方と存じますが、暮しの立たない方、暮しの極めて困難な方、こういう方々については當然免税の措置をとるべきものだと存じます。それで現在の税法によりますと、公私の生活についての補助又は救助を受ける者は法律上當然課税をしないといふことになつております。これはまあ法理論でありまして、そういうことになつておりますが、私共の備かなる極く乏しい經濟から見まして、な

かなかこの生活保護を受けるということとは、受ける人よりもつと暮しが低くなつてもそれだけのいろ／＼の從來の觀念があつて受け難いものであります。従つて生活保護を受けてなくても實は受けておる人以上に苦しいといふ人も相當あることを私も認めるわけでありませぬ。それらについてはそれ／＼各自自治團體の條例でそれらの人にまで劃一平等的な課税をすることのないように十分の、施行に當りましては注意を促したいと存じます。單に口頭だけでは聞き落すこともあると存じますので、これは内務省からの通牒にいたしまして、書面を以て出すと共に、これが實施についての會議については必ずさようなことを周知徹底するように努力いたしました。引揚者の方々が生活に困つておられるに對して無理な課税や不公平な課税のないように私共として責任をもつて最善の努力をいたしたいと存じております。内務省は御承知のように、今月一ぱいで解體されました。それから後は又責任者も變つて、それから後は必ずこれは引揚者をいたしまして、その際引揚者の過りなきを期して参りたいと存じます。御了承を頂きたいと思ひます。

○岡元義人君 今の地方局長の御説明で非常によく分りましたのでございませぬが、今までの經驗から一言これに對しまして意見を述べさせて頂きたいと存じます。というのは生活の困難程度といふものをば、地方個々に調査いたしましたして、そうしてこれを地方議會によつて決定して行くといふことは勿論これは民主的な一番よい方法であるといふことは私共合意できるものであ

か心細く感じますので、私の衷情を披瀝する次第であります。 恩典にも浴しない。一昨々日でありましたか、皆さんが御審議下さいました。く手當か何かに充當されるでありました。その公務員諸君の生活の困難でな極く乏しい経済から見ましても、な

ります。併しながらこの問題は實際に行われる際におきまして、この國會の案そのものがそうであるが、いわゆるそういうような犠牲者達の中から選挙された一つの議員というものが、数において優勢でありましたならば、これは問題は別であります。併しながら地方公共團體の議會の構成はまだまだこの域に達してないのであります。それで少数意見で以て殆どすべてが敗れて行くのであります。ここに

り願ひまして、十分参酌して頂きたいと思ひます。 ○阿竹賢次郎君 住民税の質問が續いておるようでありまして、百分の五十まで制限外の途が開けておるのでありますが、それがまだ行つておらん所が多

い。然るにこの度のような膨大な増額をする。増額の制限外課税の許可を受けても足りない。ときには制限を上げるといふならば止むを得ませんが、餘裕のあるのに大幅の引上げをやるのでありますから、そこで地方におきましては去年税制が大分變りまして、御承

知の通り今まで制限を受けていたものが、撤廢されたものが大分ある。不動産取得税、或いは電柱税を除くものには地方自治體で自由に増額すること

ができる途が開けておる。又地租、家屋税附加税についても引上げすることも考えられる。住民税を引上げれば、他の税金で苦勞せんと直ぐ住民税へ飛んでしまふだらうと思ひます。

○政府委員(河野一之君) 御承知のように制限外と申しますものは大體豫め劃一的に豫想し得ない需要に應ずるための非常の措置であります。今度の分は誠に止むを得ないところでありまして、一應の財源措置になつて參るものでございまして、それでかような改正をいたしたわけでございます。それで確かに平均額を上げるのでございますから、その枠が廣くなつて參るのでございまして、今までの經理状況から見れば各自治體とも更に五割を上げるより途はなかつたと存じますし、殊に豫め財政需要のあるところ、或いは他にやりくりがつかないようなところについて

てそういうことが行われていたと思われ

れます。それで今度のはそのところはいわゆる豫期される官吏に對して一ヶ月出しますと、公吏に對しても同じ……殆ど機を並べてやつておる者であつて、これについてもやはり二・八ヶ月分だけ出さなければならぬ。ところが一ヶ月分だけ取敢えずというやうな状態でございまして、さうなところが豫期せられまして、それでさういふ現在の財政需要の状態になつて來ますと、それに關する財源措置といふものもやはりおのずから枠を擴げて行かなければならぬということに相成つたわけでございます。その間のところ御了承をお願いしたいと思ひます。

○委員(吉川末次郎君) 他に御質疑がなければ、地方税法の一部を改正する法律案につきましては、大蔵大臣の出席を求めまして尙續行いたしたいと思ひますが、大蔵大臣は參議院の本會議に列席中でありまして、暫くこの地方税法の一部を改正する法律案の審議は中止することといたします。後刻更に改めて審議を續行することといたします。引續いて審議法案の審議をいたします。

昨日衆議院より回付されて参りました修正事項につきまして、衆議院で修正しました修正事項に關連いたしました一應政府當局より説明を概略願うこととしたいと思います。

○説明員(加藤陽三君) 警察法案につきまして衆議院の方で御修正になりました點は、字句の整理に類する事項が多いのでございまして、ただ都道府縣公安委員の解職請求に關する規定を中心といたしました修正でございます。大體この衆議院の修正は參議院の當委員會の御意見を參考とせられまして作成せられたものでございまして、當委員會の修正とこの衆議院の修正と喰ひ違つております點は、第五條第三項の規定、即ちこれは國家公安委員會の委員の任免につきまして兩議院の同意を要することになつておりましたが、この同意につきましては、「衆議院が同意して參議院が同意しない場合において

は、日本國憲法第六十七條第二項の場合の例により、衆議院の同意を以て兩議院の同意とする。」という原案がございまして、この原案は國家公安委員の任免の場合にございまして同様の規定が第八條にあるのでございまして、參議院側の當委員會の御意見でありましてこの修正に關する事項は、衆議院の方で採用せられなかつたのでございまして、それ以外の事項につきましては全

然當委員會の修正意見の通り衆議院の方で修正に相成つたものであります。○委員(吉川末次郎君) 只今の内務省企畫課長の御説明で大體御了承を得たことと思ひます。要するに於て本委員會におきまして、いろいろ御意見のお纏めを願ひました政府原案に對する當委員會の修正意見は、衆議院は第五條第三項及び第八條第四項の衆議院と參議院との國家公安委員の任免に關する條項を除く他は全部その中に加つて、それが全部法文化されておるというところの政府當局よりの説明があつたわけでありまして、御了承を得たを存じておきます。

○岡本愛祐君 ちよつと質問したいことがございまして、この衆議院の方の修正について伺いたいのですが、「第二條に第三項として次の一項を加える。」という所に、「且つこれに限定せ

られるもの」、「これに」といふのは何ですか。 ○政府委員(久山秀雄君) 「經濟法令に關する違反を含むものであり且つこれに限定せられるものではない。」といふことではあります。 ○岡本愛祐君 そういふ意味じゃないのじゃないでしょうか。これに限定されるものじゃないのか。これは……ここに列記してある、ここに……と列記して來まして、この法律にいう犯罪とはこれも含むものであり、以上六號に掲げたものに限定されるものでもないといふふうにとれますか。 ○政府委員(久山秀雄君) いやさうではないのであります。經濟法令に關する違反といふものが、いろいろこの法律にいわゆる犯罪の中には入らないのだといふふうな誤解と申しますか、御説が非常にあるので、それはさうでないのだ、こゝでいう犯罪には、經濟法令に關する違反も入つておるのであります。従つてその經濟法令に關する違反を含むものであるといふだけで、實はいいのでありますけれども、さういたしますと、經濟法令だけを合んでおる。それ以外のものは含まないのだ、こゝういふふうになりますと、一應この犯罪に含む法令違反を各法律について書き上げなければいけないといふ誤解を生ずる虞れもありませんので、經濟法令に關する違反も當然この法律に言う犯罪の中に入つておるのだ、併し經濟法令違反それだけを言うのではない。勿論一般に廣く法令違反を言うのである。こゝういふ意味なのであります。 ○岡本愛祐君 その次に伺ふのは、第二十四條の但し、「ここに書いてあります。」但し、同法第八十六條第一項

中」その總数の三分の一以上の者」とあるは「當該都道府縣國家地方警察の管轄區域内に於て選舉權を有する者の三分の一以上の者」とあり、こうありますが、これは正しく書けば、こう書くのでなく、地方自治法の第八十六條の選舉權を有する者は」とあるのは「當該都道府縣國家地方警察の管轄區域内に於て選舉權を有する者は」と讀み替へるものとす、そついつた方が正しいのじやないかと思ひますが、その點を一つ伺つて置きます。

○説明員(加藤陽三君) 只今阿本委員から御指摘になりました二十四條第二項に加えられた條文でございますが、これは御指摘の通り、八十六條の選舉權を有する者」と當該都道府縣國家地方警察の管轄區域内に於て選舉權を有する者」と、この規定いたしました方が正確であり、且つはつきりしたと思ひます。ただ併し、この現在の修正の條文でも同様な意味に解せられないことはないと思ひます。

○委員長(吉川末次郎君) 他に御質疑はございませんか。

○阿本委員(阿本君) 尙ほ、これは餘り小さいことですが、附則第七條の第一項にありますが、「この者が市町村警察の職員より更に國家地方警察の職員になつた場合には、その市町村警察の職員としての在職期間をこれを公務員としての在職年に通算する」とあるのですが、これはこの原案の調子に合せず「在職期間に通算する」といふつた方がよいと思ひます。又年となれば、それによつて月はどうなるかといふ問題が起ります。「期間」があればやはり端数に通算して計算する。そついつたことになり、これも「期

間」とある方がよいのだと思ひますが、その點をお尋ねします。

○説明員(加藤陽三君) これは附則第七條の第二項に、都道府縣の吏員が國家地方警察の職員になりました場合の恩給法の適用について、當該都道府縣の吏員としての在職期間は、これを公務員としての在職年に通算する」と書いてありまして、それと合した趣旨でありまして、恩給法の規定の上におきまして「在職年」といふ言葉を使つておられるのであります。恩給法はこれ以外につきましても全部適用することになりますので、恩給法の規定に合した方がよいと思つて、かように規定したのであります。

○阿本委員(阿本君) それではその「在職年」といふ意味は必ずしも年に限らないで、端数も入れるわけでございますか。

○説明員(加藤陽三君) 今手許に恩給法を持つておりませんが、正確なお答えはできませんが、恩給法におきましては「在職年」といふものは、こついつたものをいふのだといふよりな定義があつたように思ひます。

○委員長(吉川末次郎君) 他に御質疑がなければ、これより討論に入りたいと思ひます。ちよつと速記を止めて。(速記中止)

○委員長(吉川末次郎君) 速記を始め、それでは警察法案に對する審議は中止することにいたしました。先の方税法の一部を改正する法律案の審議を再び開くことにいたします。阿本委員から大蔵大臣に對する質疑がありまして、特に大臣の出席を要求せられたので、大蔵大臣に對して改めて御

質疑を一つ願ひたいと思ひます。

○阿本委員(阿本君) 大蔵大臣にお伺ひいたしますが、實はこの地方税法の一部を改正する法律案は、二日程前に參議院を通過したばかりなのであります。そこへ持つて来て而も倍額にこの最高額を引上げるといふことが、どれだけ大きな影響を與えるかといふことは、十分お考えになつておられるのであります。又この法案の重大性といふことも十分御承知であつたと思ひますが、然るに大臣は、今日の新聞で見ますと、すでにこれは國會を通過したかのごとき感と與へることをお望みされておられるのであります。誠に我々としては遺憾に思ひますが、誠に、これは與へるところの影響は非常に大きいのであります。特に大蔵大臣に申し上げたいのは、先程大蔵大臣は、私からいろいろ昭和十四年の法律第三十九號の件につきましてお尋ねしましたときも、いわゆる一般職災者、一般優遇その他による被害を受けた者でも、免稅の特典が與へられておられるに拘わらず、一般引揚者その他に對してはこれに對する特典も與へられておらないといふことをお尋ねして、一般引揚者その他も當然この法律第三十九號によつて同じ精神の下に適用を受けるべきであるといふようなことをお話ししたのであります。その際、大蔵大臣は、非常に困難な問題があつて、できないといふことをお話しされたのであります。尙この際、こついつた高

い額を決められるに當りまして、この性質が住民税となつておられるので、この住民税は地方々々によつて裁定するものと申しますもの、實際はこれが行使されるにおきましては、誰彼の容

赦なく、十月一日現在を以つて課税されることには必定であります。又その額においても相當加重されるといふことは、十分地方によつて裁定されると思はれるのであります。併し、ながらこの性質が十六億四千萬圓といふ、今せば詰つた地方公吏の、いわゆる中勞委の裁定によるところの一ヶ月分を捻出するために設けられる法案であるといふことをお尋ねすると、これが與へるところの影響が誠に大きい。彼ら犠牲者たちはどういふことを言つたかと申しますと、ストライキが、勞働攻勢が盛んになりました本年の二月時分におきましては、我々はストライキを起すにも起す場所を持たないといつて歎いたのであります。然るに今この一ヶ月分の公吏の、いわゆる中勞委裁定によるところの増額金を被る犠牲者たちに對する精神的打撃といふことをば、大蔵大臣はどのくらい考慮されておられるか。それが日本の將來に對しまして、禍根を残すことがないかといふことをお尋ねしたのであります。

それが一點と、それから先程申し上げましたように、新聞紙上に發表されておられる問題であります。尙も二日前に通過いたしました、これを審議するといふのが又二日しかないものであります。誰が考へて見ましたところ、國民は全く國會の權威そのものを疑ふといふような状態にあると思ひます。さういふことをお尋ねして、大臣が發表されるにおいては、我々

といたしましては最も遺憾に思ひますので、この點、大臣のお氣持を伺わさ

て頂きたいと思ひます。

○國務大臣(栗橋烈夫君) この新聞は今見たのでございませぬけれども、これは實は昨日參議院が先議權があるものでございませぬから、衆議院に今度のこの一般の特別手當の豫算を出しますと同時に、この地方税の改正についての委員會と、二つの委員會があつたわけでありまして、その方針を、この公吏についてはどうするかといふ質問が出ておられるのであります。官吏と公吏を別々にしてはいけません。そついつた公吏といふ者は、財政窮乏のときであるから、どういふ方法をとるかといふ説明を求められたのであります。議場で説明するといふのはこれは當然であり、したのであります。ただ新聞記者が、どういふ記事を書いたかといふことは、これは私責任は負いませぬけれども、實は本日はこへ罷り出て、その趣意を詳しく申し上げたいと思つた次第でございます。ちよつと速記を止めて頂きます。

○委員長(吉川末次郎君) 速記を止めて。(速記中止)

○委員長(吉川末次郎君) 速記を始め

て。○阿本委員(阿本君) 二、三日前に裁定されましたけれども、それは百二十圓と八十圓といふものは而も税金である住民税という點に鑑みまして、相當この額に檢討されなければならぬ性質のものであつたのであります。これを一躍二日經つて今日倍額に引上げる、そついつたことは先に通過させましたところの百二十圓と八十圓といふものが國會

○阿本委員(阿本君) 簡單ですが、同じ

一體どういふ氣持でこれをば検討し、いろいろ考へを持つておるのであります。分といたしますと、それが地方の負擔

やはり端数に計算して計算する。そう  
いうことになりすから、これも一期  
して、特に大臣の出席を要求せられま  
したので、大蔵大臣に對して改めて御  
行儀されるにおきましては、誰彼の容  
をいたしましては最も遺憾に思います  
ので、この點大臣のお氣持を伺わさし  
いうことは先に通過させましたところ  
の百二十圓と八十圓というものが國會

は一體どういふ氣持でこれを検討し  
たといふことを國民に問われまして、  
我々は何と答えていいかこの點でござ  
います。これは恐らくいふ／＼我々と  
いたしましたはその筋との事情もあり  
ましようから、この程度で了承がつく  
のでありますが、苟くもこれは一般大  
衆の頭に直ぐかかつて行く大きな問題  
でございます。そして大蔵大臣も地  
方財源は潤滑しておると仰つしやいま  
したが、全くその通りでありまして  
六・三制の問題にいたしましてはも  
ゆる問題で以て地方財源はもうこれ以  
上恐らく出せない、先に政府委員が平  
均に割當てますと八十圓平均になるか  
も分らんと仰しやいました、併しな  
がら寄付に纏ぐに寄付、又この六・三  
制の問題について我々頭を痛めておる  
のであります。そういう際にそういう  
大衆課税の引上りで以てそういう公吏の  
いわゆる給料に充當して行くといふ  
ことは私は相當衝擊を興えるといふこ  
とを繰返して申上げたのであります  
。従つてこの公吏の中務委の裁定に  
よつて決りました一ヶ月の金を出す  
ということに對しては毫も反對するも  
のではないのであります。ただその財源  
の振り向け方がどういふことで振り向  
けられるといふことは最も遺憾だと思  
うのであります。この點我々議員の  
立場を考へて頂きましたならば何と  
これはどういふ方法ではいけないの  
ではないかといふことを私大臣もお考  
へになるのではないかと思ふのであり  
ますが、更に一つ私たちの立場をどう  
いう意味でお考へになつておるかとい  
うことをお考へ願ひたいと思ひます。  
○國務大臣(栗橋勉夫君) 大蔵大臣と  
いたしましては皆縁と同じようない

ろい考へを持つておるのでありまし  
て、併し地方財政の現状におきまし  
て、これをいたすより外に方法がない  
のであります。そこで今回は先程の特  
例は止むを得ない仕儀としてかように  
致した次第でございます。他に借入金  
の途、借入金といふことは更に負擔を  
重くさしますし、そして利息を伴う  
金といふことになりす、いよ／＼  
苦しめることになりす。他に財源、  
その他の方の適當なるものが見出し得  
られまするならば、尙考へられるので  
ありますけれども、それもないといふ  
ような現状でございます。一面にお  
きましては、この前の改正は、大體九  
月の初め、或いは八月の末頃の大體状  
況に應じて、長く衆議院に出ておつた  
ような次第であります。實はこの問題  
がもう少し前に解決いたしましたれば、  
適當なる處理をお願いも、衆議院の方  
でもできた、従つて衆議院の方におき  
ましても、地理的に考へてもいかに  
無理だといふような點をなくすること  
もできたと思ふのであります。何とも  
いたし方がない短かい期間に差迫られ  
た次第でありまして、そこで止むを得  
ず他の方法もなし、これを先程申上  
げますように決めた次第でございます  
。

○岡本鑒祐君 先程中井委員から地方  
局長にお尋ねになりましたことにつ  
いて私もお聴きしたいと思つてお  
りましたことですから、大蔵大臣にお  
いでになりましたから、大蔵大臣にお  
こたひを願ひたいと思ふのでありま  
す。公吏の残部をどうするかとい  
ふ點については、最も内務當局にお  
いて一番御心配であり、大蔵省にお  
いては、一般國庫からこれを補助す  
るといふような餘地は殆どないのであ  
りまして、そこで公吏をいかにする

分といたしますと、それが地方の負擔  
が三十三億餘になるだろうと思ひま  
す。これに對しましてはどういふ  
にお考へになつておられますか、又この  
府縣民税、市町村民税の値上げによる  
といふことになつては、今岡元委員  
からお話のありましたようなことに輪  
をかけて行くようなことでありま  
すから、これに對してどのようにお考へ  
になつておられますか。  
○國務大臣(栗橋勉夫君) この二・八  
の中務委の裁定については、政府は能  
う限りの尊重をいたしたいと、こう考  
へておる次第であります。只今その筋  
とも交渉をいたしまして、殘部につ  
いてはどういふふうになるか、未だ決定  
を見ない次第であります、政府は成  
るべく速かにこれを決定しようと思  
ふを續けておるような次第であります  
。尙その財源につきましても、一般  
會計で今に至るに至る關係上、一  
月分は賄ひましたのであります。殘部  
については、これは到底一般會計では  
賄ひない點が多々あるのであります  
。これは特別會計、その他について  
も、十分節約といふようなことをい  
たしてこれを賄ひざるを得ないような立  
場になるのであります。その邊も  
只今頻りと交渉をいたしておるよう  
な次第であります。一番問題は、この間  
の地方長官會議でも赤裸々に申上げた  
のであります。この公吏について  
あります。公吏の殘部をどうするかとい  
ふ點については、最も内務當局にお  
いて一番御心配であり、大蔵省にお  
いては、一般國庫からこれを補助す  
るといふような餘地は殆どないのであ  
りまして、そこで公吏をいかにする

といふような點については、今この内  
閣におきましても尙考究を續けてい  
るのであります。而もその筋との交渉  
も、まだこの點については交渉をして  
おりますけれども、具體的に至つてお  
らんような次第であります。それで今  
後の問題として、地方財政のその  
他の出費、その他も考へまして、ど  
うしても節約されると同時に、何か根  
本的手に觸れて行かなければ、これ  
はなか／＼できないのじやないかとい  
ふような問題でも考へ、頻りと大蔵  
省、内務省でも考究を重ねておるよ  
うな次第でございます。  
○岡元義人君 これは特に委員長にお  
願ひ申上げるのでありますが、今まで  
大蔵大臣の、私の質問に對しまして、  
いくら質問いたしましたも、あれ以上  
のなにも出ない、こういう場合に思  
われるのであります。併しながら只今  
の質問の中にありました通りにこの法案  
がついて二、三日前に衆議院で通過し  
たばかりでございますし、各派、各政黨  
におきましていろいろ／＼な見解もある  
だろうと思ふのであります。尙中務委員  
の裁定によつてこれを急遽提出しな  
ければならないといふようなところ  
からこれが出て来ておりますし、一應眞剣に  
これは検討しなければならん、而も日  
には後二日しかないという状態なん  
であります、できまされたならば、今  
日一日猶豫を興えて頂きまして、明日  
この採決まで持つて行つて頂きたい、  
一日だけの猶豫を頂きたいといふこと  
を委員長にお願いしたいのでありま  
す。  
○委員長(吉川末次郎君) 大蔵大臣に  
この際御質疑になる方はございませ  
んか。  
○岡竹齋次郎君 簡單ですが、同じこ  
とを、こんな派生的なことで發言して  
時間を取つては濟みませんが、大蔵大  
臣は、新聞に書いておることは、俺は  
新聞記事は知らんといふと、そうする  
と新聞は無責任なことになる。これよ  
りも大臣は先へ進むので、言葉が過ぎ  
たのじやありませんか。(笑聲)もう少  
し今後はゆつくりして賣つて、落着か  
れたら、こんな問題は起らなかつた。  
もう少しゆつくりして頂きたいとい  
うことをお願いして、この質問を打切  
たいと思ひます。  
○國務大臣(栗橋勉夫君) この新聞を  
見ましても、六日の衆議院豫算委員  
の記事がこう書つてあるものであり  
まして、その質問を受け、殆ど二時間以上  
もいろいろ／＼したのであります。それ  
ですからこういふような記事になつた  
ので、決まつたといふような記事  
になります。その邊は悪しからず御承  
を願ひたいと思ふのであります。  
○鈴木直人君 これに直接關係があり  
ませんが、只今大蔵大臣のお話にお  
きまして、關連してこの際特別にお  
願ひして置きたいのは、先般地方財政  
委員會がござまして、その地方財政委  
員會を審議する最中において、大方の  
委員から、この地方財政委員會が  
ござましても、これは地方税と國税との配  
分をどうするかといふことが根本的な  
問題になつて来る、その際に、大蔵當  
局が余程、只今のお話によつて非常  
によく分りました、余程地方に財源を  
與えるといふような考へ方を強く持  
つて頂くことが必要であるから、その點  
が最も根本であるといふことであり  
ました。只今大蔵大臣がそのよう



は、地方の財政についても、獨立の財政ができるということではなければなり

ありますから、これを取上げるにつきまして條件は政府方から發表して頂

申上げましたように、第一點は特にこの法律案が通過いたしましたならば、

は「ごいせんか。他に御意見がございませぬようございしますから直ちに

たいと思ひますが……」  
〔戦事進行〕と呼ぶ者あり

○委員長(吉川末次郎君) 御質疑がないようでありましたら……。

○鈴木木人君 私は一語だけつきりしておきたいと思ひます。ちよつと二十二條の「政治的團體の役員」ということが、政府委員がどうもつきりしなかつたから、その「役員」というものはどういふものによるか。例えば勅令の百一號の解釋による者がこの政治的團體の役員になることができないといふのか。この役員のはつきりした解釋をつけておいて頂きたいと思ひます。

○説明員(加藤三三君) この二十二條の「政治的團體の役員」につきましては一應國家公務員法にも書いてあるものであります。國家公務員法の方は明年の七月一日から施行されることになつておるので、確定的な解釋は決つておらないやうであります。警察法の方は直ちに實施に相成る見込でありますので、それで政府部内におきまして關係の向きと今相談しておりますのであります。大體今決定しておりますところは、公職適否の審査の基準といたしまして、本年の四月に内閣總理大臣から關係官廳に對しまして、このやうものを公職適否の審査の基準とする、各政黨について定めたものがございします。自由黨については本部は何と何、それから支部におきましては支部長、顧問又は幹事長、社會黨についてはどうであるというやうに具體的に規定してあるものでございします。これを只今のところ「役員」の基準として採用して参りたい。それ以外の政治的團體につきましてはそれに準じて具體的に定めるというやうにしたいと思ひております。

○委員長(吉川末次郎君) よろしゅうございしますか……。他に御質疑がないようございしますから直ちに討論に入りたいと存じます。御意見のある方は賛否を明らかにして御發言を願ひたいと存じます。

○羽生三三君 私はこの警察法案に賛成するということをお前に、自分の意見を申し上げます。

この警察法はいろいろな意味において新しい問題を含んでおります。日本の現下の政治的、社會的の條件、並びに日本の現下の民主主義の發展の度合から見ますならば、この法案は恐らく他の國の法案を、或る程度他の國の警察法を參考にしたと思はれる。この國の警察制度に見られるものと、或いは日本の現在のこの實情に照して見る警察制度との間には相當の相違はギャップがあると思ひます。この點はこの法案全體の運管の上にも極めて大きな影響を與える性質を含んでおると思ひます。それは今後の運管の上において、十分補われなければならぬと思ひます。

今一つは、この法案が特に國家公安委員等におきましては、リコール制がまだ採用されておることにならなかつたことは誠に遺憾であります。これはこの點につきましては人選の際に、十分當該關係者が慎重を期さなければならぬと思ひます。尙又私はこの法案を運管する上におきまして、恐らく國家地方警察と、自治體警察との間の關連制についていろいろ問題が起り、又治安上極めて懸念すべき事態が起らんとも限らないと思ひます。申すけれども、併し要するにこの前

の委員會で、私が總理大臣に希望いたしましたように、結局日本の治安が最近特に紊れておるといふその根本原因は、戦争の影響から來ておる問題が最も顯著なる事例でありますので、結局政府當局が治安の紊れる原因となる問題を除去する、治安の障害になるやうな社會的の條件を政府が拂拭する。この問題に努力しないといふと、この新らしく生れる警察法において、日本の治安を十分維持して行くといふことは私にはなかつたと思ひます。その意味におきまして、私はこの警察法には、法案そのものには勿論賛成はいたしません。政府當局が飽くまでも問題の所在は、治安の混亂を惹起するやうな社會的、政治的、經濟的の條件を打破するにある。このことが飽くまでもこの警察法の根本精神として採入れられなければならぬと思ひます。

以上私はこのやうな氣持の上で、本法案に賛成するものであります。

○黒川武雄君 私もこの法案に賛成をいたします。ただ先般片山總理大臣がこの法案による警察制度によつて、國の治安は十分に保たれるといふことを御答辭になりましたけれども、それは平常時におきましては、或いは十分であるかも知れませんが、一旦國家非常事態に際しては、甚だ憂慮すべきことではないか。私はこの制度によつては甚だ不安がある。治安を十分に維持することはできない。この私は思ひます。ただ私はこの法案に賛成します。將來國民の救済が高められ、そして防犯の思想が十分に普及いたしました。この法案による警察

制度によつて十分に日本の治安が保たれることを祈念してこの法案に賛成いたします。

○岡本義助君、私もこの警察法案に賛成をいたすものでございします。併しこれについて希望意見を述べたいと存じます。

この警察法が從來の國家中央集權的の警察、いわゆる官僚風の警察から一躍いたしまして、徹底的に民主化をせられ、地方分權化せられたことにつきましては、その理想は非常に結構なことであると思ひます。その點についてはよく承知でき、賛意を表する次第であります。この一躍した新警察制度がその中に現下の状況におきまして、果してこの狙つております新警察の理想そのものを實現できるかどうかといふことは多大の疑問があるものであります。これは我々國民といたしましても相戒めてこの缺點の出ないやうに努力をしなければならぬのでございします。

第一に新警察は自治體警察がむしろ中心でございまして、それが公共の秩序の維持、それから犯罪の豫防並びに懲罰、犯罪の捜査、被疑者の逮捕等自治體警察が主となつてやらなければならぬのであります。ところがこの犯罪はだん／＼に全國的規模を以て行われ、來つたつあります。又軍隊なき後におきまして、第三國人等に對しまして、この自治體警察におきます執行が果してうまく行きますかどうか、この點非常に憂慮に堪えません。自分の勝手な安堵を願ひまして、そのところだけの安堵を願ひまして、そのところの第三國人の檢察は自分のところではあまりやりえないといふやうな

事態が頻々として起つて來るのぢやないかといふことを非常に心配するのであります。又國家地方警察と自治體警察又自治體警察間の連絡に非常な支障が起つて來るのぢやなからうか、従つて犯罪の檢察といふものが徹底的にできないのぢやないかといふ虞れを抱くのであります。

又もう一つはこの自治體警察自身におきまして、いわゆるボス警察に墮する虞れが多分出てくるのぢやなからうかといふことは、決して出て來てはならないことではあります。このことが起りやすい原因が潜んでおるやうに思ひます。それは先程も大蔵大臣から話がありました。地方の財政といふものは極端に枯涸をしておる。當分の間は從前通り國家から警察費の補助をせられますけれども、本來から言へば自治體で警察を賄つて行かなければならぬ。そのやうなことになるやうに、果して十分なこの警察の設備ができませんかどうか、又警察官に對する待遇が非常に徹底して行われませんか、民間の寄附金を以ちましてこの警察の維持を計つて行かなければならぬといふやうなことになるやうなことが、先日出して頂きました警視廳における警察關係の寄附金といふものが、一年間に四千何百圓といふことになつております。このやうな寄附金はこれ以外にもいろいろあるだらうと思ひますが、そのやうな寄附金が段々大きくなつて行きやしないか、寄附金を喜んで出す人の中にはその警察に投資をする、そして自分が儲けたりする、その代價に寄附をいたしまして、そしてその執

5770  
1000  
6770  
2031  
11  
6490  
8000  
1231

行を免れるというやうなことができて  
来やしないか、そやういふことを非常  
に恐れる。これは何とかしてこれを防  
なければならんと存じます。それで資  
はこの法案の中に市町村はその警察を  
維持するため民間から寄附を求め、又  
これを受けてはならないという一項を  
設けてはどうかという考えも起して見  
たのであります。併しいろいろの状勢  
も考えまして、これは修正案として出  
すことは差控えた次第であります。こ  
の自治體警察がボス化すること、こ  
の點に對して我々國民も相戒めなけれ  
ばなりません、又政府の方としても  
この點に十分の用意を怠らないやうに  
して頂きたい。これだけの希望意見を  
申上げます。

○鈴木直人君 私はこの法案に賛成す  
るものであります。大體この法案は制  
期的な警察制度の變革であります。故  
に、相當の日数を費しまして研究い  
ましたつもりであります。ただ一點  
についてまだ残しておる點がござい  
ますので、これは政府當局にお願  
いしたいのであります。それは警察大學  
又は警察學校の内容であります。この  
新しいところの警察を大學乃至學校  
において訓練するのであります。この  
が、この内容において相當の新しい  
警察の精神を吹込んだところの教授  
をして頂く。従來と異なるところの考  
え方を持つたところの教授をするやう  
に一つ心掛けて貰いたいということが一  
點であります。

第二點として特にお願したいのは、  
この切替時におけるところの警察力の  
弛緩であります。この警察力の弛緩  
については極力さやうなことのない

ように政府においてお願いしたいと  
思ふのであります。殊に警察官が國  
家警察から自治體警察に移るとい  
う過程において相當動搖を來たして  
おるようでありまして、この點を檢討  
いたしまするといふと、一度自治體警  
察に行つてももういふと、又國家警  
察に歸ることができないというやうな  
原案でありましたが故に、我々とい  
はしましては、これを修正いたしました  
て、將來國家警察から自治體警察、又  
自治體警察から國家警察に行きまし  
ても、恩給法が通算されるやうなふう  
に修正もいたし、又國家警察における  
この警察官の階級と自治體警察にお  
けるこの警察吏員の階級とを同じ  
やうに修正をし、又更に自治體警察  
におきましても、臨時的職員以外のもの  
は基礎的訓練を経たものでなければ採  
用することができないというやうなふ  
うに、殆んど國家警察と自治體警察とを  
同一な地位におくやうに修正をいたし  
たわけでありまして、この點から見  
ますと、現に警察官をしておる人  
達は安心して自治體警察に移るこ  
とができるやうに修正されておると思  
ふのであります。従いましてその不安  
はないのであります。それから内務  
當局におきましても、十分その間に  
おける切替についてスムーズに運行さ  
れて、治安の上において遺憾のないよ  
うにお願したいと思ふのでありま  
す。

正いたしましたして、衆議院より送付して

○阿竹齋次郎君 極く簡単に……私  
は修正の動議を提出したいのです。そ  
れは第二十一條と第四十四條の、公安  
委員の「任命」というところですが、こ  
れを公選にしたい。即ち任命を公選に  
して貰いたい。理由は、眞に適當な人

物を得んとするの目的であります。  
従つてこの修正案が採擇されるなら  
ば、具體的な關係は各條項の改正が必  
要であります。これについてはこの間  
から用意はいたしておりましたが、只今  
は時間の都合で遠慮いたします。

○岡元義人君 この法案に對しまして  
は賛成するものであります。先程黒川  
委員からお話がありましたやうに、當  
初總理大臣に對しまして、十二萬五千  
人を果して日本の治安が保てるかとい  
うことをば、私が質問いたしましたので  
あります。特にこの際この十二萬五千  
人という數字が、國民に與へますとこ  
ろの影響を考へまして、現在の状況と  
將來の状況においては、おのずと異な  
つて來なければならぬといふことがい  
えるのであります。で總理大臣はただ  
單に大丈夫だと、いわゆる文切りの  
御返事をこの委員會においでなされた  
のであります。あれ以上の質問は私  
打切つたのであります。併しながらこ  
の十二萬五千人の人員を以て、これは  
現在十二萬五千人か、將來十二萬五千  
人かといふことに對しましては、非常  
にそこに大きな含みを持つた見解が違  
つて來ると思ふのであります。少く  
とも十二萬五千人は、現在の十二萬五  
千人と私は判断したいのであります。  
尙、國民は齊しく完全に軍隊というも  
のをなくしてしまいました。日本とい  
たしましては、萬一の暴動その他に備  
えましては、この警察員十二萬五千人  
を以て守るといふ以外に途はないので  
あります。これらに許されておしま  
すとこの準備その他については、  
改めて國會の議員だけでも、當局は知

らして頂くという方法を取つて頂きた  
いと思ふのであります。  
次にこれも總理大臣にお伺いたし  
まして、私は總理大臣の御返事をその  
まま鵜呑みにするわけに行かなかつたの  
であります。地方警察官といふもの  
が、最も立派な人格、識見といふもの  
を今後は具備して行かなければならぬ  
といふことを申上げたのであります。  
併しながらこれは實際におきまして、  
地方の駐在所に廻される警官といふも  
のは、いわゆる成績のよくない者が廻  
されておるのであります。これは少く  
ともさういふ大きな改革が遂行されま  
して、さうして地方分權の確立と共に  
して、田舎に行けば行く程立派な優秀  
な警官を派遣して頂くといふことをは  
徹底して頂きたいと思ふのでありま  
す。これをやらない限り、せつかくの  
この大きな改革も、私は水の泡だと思  
ふのであります。いわゆる純朴な地方  
末端の者こそ、やはり地方の警察官を  
唯一の指導者と頼んでおるのでありま  
すから、この點は十分に考慮して頂く  
やうに特にお願いたして置きたいと  
思ふのであります。それから先程外の  
同僚の委員からお話がありましたやう  
に、地方財源の枯涸といふことは、當然  
將來考へて置かなければならぬ問題  
であるのであります。かやうな地方  
財源がないことが、警察官の員數に關  
係があるといふことになつては大變な  
ことでございまして、この點は萬一に  
備えて十分の対策をば、この法案が施  
行されますと同時に、當局においては  
考へて置かれる必要があると思ふので  
あります。それから後は鈴木理事の仰  
しやつたやうに受入態勢についてであ

で、右の小委員會を先ずいかに處置す

りますが、三ヶ月間にこれを完了す  
るといふことでございしますが、大體な  
大仕事でございします。これは十分に政  
府當局におかれては萬全を期して、萬  
道漏なきやう、あらゆる小さなところ  
まで氣を配つてやつて頂きたい。でな  
ければ到底これを三ヶ月間に完了する  
といふことはむずかしいだらうと思わ  
れますので、この點指摘いたしました  
この法案に賛成する者であります。

○委員(吉川末次郎君) 他に御意見  
ございせんか……。只今御開陳を願  
ひました皆さんの意見は、原案、即ち  
政府提案を衆議院が修正いたしました  
衆議院よりの送付案に對する多數の御  
賛成の意見と、別に阿竹委員より修正  
の意見が提出されておるわけござい  
ます。それで只今よりその阿竹委員か  
ら修正意見が出ておる修正案に  
對しましての採決を先ずいたしたいと  
存じます。阿竹委員の修正の御意見  
は、第二十一條における國家地方警察  
の公安委員の「任命」を、選挙によつてこ  
れを決めることにしたいといふこと  
と、それに関する法文をそれに附隨し  
て修正しようといふのが御意見であつ  
たやうに思ふのでございしますが、間違  
いございせんか。

○阿竹齋次郎君 そやうでござい  
ます。  
○委員(吉川末次郎君) それでは只  
今申上げましたやうな内容の、阿竹齋  
次郎君の提案による修正案に御賛成の  
方は御起立を願ひます。  
(起立者少數)

○委員(吉川末次郎君) 少數と認め  
まして、阿竹委員の修正案は否決と決  
定いたしました。  
それでは次には警察法案原案につ  
きまして、即ち政府提案を衆議院が修

も、昨日一日延期をいたしましたけれ

強硬であります。この警察力の弛緩については極力さよならのことのない  
 れを公選にしたい。即ち任命を公選にして買いたい。理由は、真に適當な人  
 するところの整備その他については、改めて國會の議員だけでも、當局は知  
 あります。それから後は鈴木理事の仰  
 しゃつたように受入態勢についてであ  
 それでは次には警察法案原案につき  
 まして、即ち政府提出案を衆議院が修

正いたしましたして、衆議院より送付して  
 参りました案を議題に供します。この  
 案に御賛成の方の御起立を願います。  
 (起立者多数)

○委員長(吉川末次郎君) 多数と認め  
 ます。よつて本案は可決決定いたしま  
 した。

つきましては度々申しております  
 ように、この委員会の審議の経過及び  
 結果につきまして、本會議において報  
 告いたしまする委員長の口頭報告につ  
 きましては、委員長に御一任を願いた  
 いと存じますが、よろしくございま  
 すか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕  
 ○委員長(吉川末次郎君) 御異議ない  
 のと認めまして、さうに取運びたい  
 と存じます。尙參議院規則に基きま  
 して、御賛成の方の御署名をお願い申  
 上げます。

〔多数意見者署名〕  
 ○委員長(吉川末次郎君) 尙ちよつと  
 引續いて申上げたいことがあるのであ  
 りますが、警察法案の審議はこれで決  
 定終結を告げたわけでございしますが、  
 本委員会におきまして、先般内務省解  
 體後におけるところの、それに代るべ  
 き機構の調査、研究、立案等に関しま  
 して小委員会を組織いたしました。中  
 井委員を委員長としていろいろ審議を  
 願つて来たのでございします。ところが  
 參議院規則の第七十二條によりまじ  
 て「委員会が、付託又は承認された事  
 件について、審査又は調査を終えたと  
 きは、委員長は、報告書を作り、多数  
 意見者の署名を附して、議院に提出し  
 なければならぬ。」という規定がござ  
 います。この規定は同様に小委員  
 會にも適用されるのでございします。

で、右の小委員会を先ずいかに處置す  
 るかということにつきまして、小委員  
 會の委員長であります中井委員から  
 一つ御報告を願いたいと思つてあり  
 ます。

○中井光次君 只今議題となりました  
 地方財政及び地方行政に関する調査に  
 ついて御報告いたします。  
 内務省解體に伴う行政措置の中、地  
 方財政及び地方行政に関する調査立案  
 を急務に必要あるに鑑み、本委員  
 會は、去る十月十日議長の承認を得て  
 地方財政及び地方行政に関する調査立  
 案に着手し、十月十三日小委員九名、  
 その委員長に不肖私が互選せられま  
 して、數回に亘り慎重審議をなし、十六  
 日には一應財政委員會設置法案の立案  
 を完了いたし、關係方面へ打合せいた  
 すべき段階にまで至りましたところ、  
 一方政府において提案の運びとなりま  
 したので、右小委員会における立案  
 は、最後の決定に至りませんでしたの  
 で、地方財政及び地方行政に関する小  
 委員會は、解くべきものと決定いたし  
 ました次第であります。右御報告をい  
 たします。

○委員長(吉川末次郎君) 只今小委員  
 會の委員長中井理事より御報告になり  
 ました件は、皆さまの御承認を得たも  
 ののいたしましたしよろしくございま  
 すか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕  
 ○委員長(吉川末次郎君) それではそ  
 のように解釋いたしたいと思ひます。  
 ○岡元義人君 途中で甚だ申譯ないの  
 であります。非常な時日も切迫いた  
 してございまして、昨日地方自治法案の  
 通過を見たのでありますけれども、あ  
 の中で、鹿兒島縣の場合はどうして

も、昨日一日延期をいたしましたけれ  
 ども、あれではできないのでございま  
 す。これは何らか、通常議會の當初に  
 おきまして、當委員會で特例を取つて  
 頂くような方法をとつて頂きたいと思  
 います。私鹿兒島縣選出の議員といた  
 しまして、非常に苦しい立場になつて  
 おります。全然あれではやれ  
 ないということをお報告申し上げて置  
 次第であります。

○委員長(吉川末次郎君) 尙本委員會を  
 司法委員會との連合委員會の審議項目  
 になつております議案の經濟警察官に  
 關する法律であります。まだ司法委  
 員長から公式に承つておりませんが、  
 先程來の當局の話等と関連いたしまし  
 て、審議未了に終るのではないかと思  
 つておりますので、そのように併せて  
 御了承願いたいと存じます。  
 それでは今日はこれを以て散會いた  
 します。

午後四時十三分散會  
 出席者は左の通り。  
 委員長 吉川末次郎君  
 理事 中井 光次君  
 鈴木 直人君  
 委員 羽生 三七君  
 奥 圭一郎君  
 大隅 滋二君  
 草葉 隆圓君  
 黒川 武雄君  
 鬼丸 義齋君  
 岡本 愛祐君  
 岡元 義人君  
 駒井 藤平君  
 阿竹齋次郎君

國務大臣 木村小左衛門君  
 内務大臣 栗栖 勉夫君  
 大藏大臣 櫻 敬三君  
 政府委員 内務事務官 林 敏三君  
 (地方局長) 久山 秀雄君  
 (警務局長) 加藤 陽三君  
 説明員 内務事務官 加藤 陽三君  
 (警務局長)

第二部 治安及び地方制度委員会議録第二十三号 昭和二十二年十二月七日【審議院】

昭和二十三年五月十七日印刷

昭和二十三年五月十八日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局